
ATA DA 30ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO 1 
TIBAGI 2 

 3 

Aos 26 dias do mês de maio de 2019, às 14:00 horas no Auditório do CLUB HARMONIA, 4 

Klabin, em Telêmaco Borba, PR, iniciou-se a 30ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia do 5 

Tibagi. O Sr. Rodrigo Teixeira (KLABIN) iniciou a reunião dando boas vindas a todos, 6 

pedindo permissão para apresentar através de PowerPoint um pouco sobre a Klabin. Na 7 

seqüência, a Sra. Andréia, presidente do Comitê, informou que há quórum para a reunião, 8 

com 22 membros presentes, informa a pauta da reunião: item 1 - abertura; item 2 - 9 

Aprovação da Ata; item 3 - Apresentação da Prévia Pacuera, da UHE Tibagi Montante - 10 

pela SOMA - consultoria ambiental; item 4 - Apresentação da nova estrutura do IAP-11 

AGUASPARANA-ITCG-SEMA; item 5 - Resolução SEMA 44/2018; item 6 - Assuntos 12 

Gerais e encerramento. Dando seqüência, item 2. Aprovação da Ata da 29ª reunião, 13 

dispensada a leitura em razão do prévio conhecimento, em votação, ninguém contrária ou 14 

qualquer solicitação de adendo, aprovada por unanimidade. Item 3 da pauta: o Sr. 15 

Alexandre Pitó Ribeiro Penna e o Sr Paulo Procópio Burian, da Tibagi Energia, 16 

apresentaram o Plano Ambiental de Conservação do Uso de Reservatório Artificial  17 

PACUERA-UHE Tibagi Montante, item principal foi em relação a compensação através de 18 

um acordo com a SANEPAR, transferindo um ponto de captação para o reservatório da 19 

UHE, onde se comprometeram a cuidar da qualidade e quantidade da água do reservatório, 20 

beneficiando os Municípios que se utilizam dessa água. Após apresentação, houve a 21 

abertura para os questionamentos: O Sr. Miguel (SAMAE) perguntou sobre a questão de 22 

embarcação não poderem ser utilizadas no reservatório. O Sr. Alexandre esclarece que 23 

houve a compensação transferindo o ponto da SANEPAR o reservatório terá controle da 24 

qualidade da água e no caso das embarcações iria comprometer a qualidade da água, em 25 

razão do combustível, essa foi a forma de compensação para os Municípios. A Sra. Leri não 26 

concorda com essa forma de compensação ambiental, com a SANEPAR. O Sr. Ricardo 27 

solicita informações sobre a empresa, que é esclarecida pelo Sr. Paulo. Pergunta qual é a 28 

vida útil do reservatório, não souberam responder. O Sr. Ricardo, questiona com relação a 29 

aqüicultura, a ictiofauna, e quais as medidas mitigadoras? A empresa informa que haverá 30 

contínuo monitoramento, mas não há medidas mitigadoras. O Sr. Wagner (SANEPAR) 31 

questiona se essa UHE faz parte dos sete empreendimentos do Rio Tibagi? Os 32 



representantes da empresa esclarecem que sim. E se esse empreendimento passou pelo 33 

Comitê? A empresa informa que os trâmites ainda não aconteceram e que a apresentação é 34 

apenas uma preliminar do processo que se iniciará. Na seqüência, Item 4. o Sr. Luiz 35 

Fornazzari Neto apresenta a nova estrutura do IAT, Instituto Água e Terra, com a junção do 36 

IAP, ITCG E AGUASPARANA. Item 5 - Resolução 44/SEMA, apresentada pelo Sr. 37 

Tiago (AGUASPARANA), informando aos membros do Comitê que o Rio Tibagi não 38 

possui nenhuma área crítica de acordo com a Resolução Sema 44, mas esclarece que, em 39 

razão do novo enquadramento do rio Tibagi, estão ocorrendo algumas situações que 40 

precisam ser avaliadas, colocou como exemplo o Rio Totuquara, classe 2, em Ponta Grossa, 41 

não tem mais como ser implantada indústrias novas nesse local, e a que estão terão que 42 

alterar seus sistemas de lançamento de efluentes, e o AGUASPARANA, nesse momento, 43 

está encaminhando ofícios para que haja mitigantes com metas obrigatórias e 44 

intermediárias a serem cumpridas para que elas possam ir se adequando. A Sra. Andréia 45 

retoma a palavra, e dando seqüência à pauta: Item 6 - assuntos gerais, inicialmente a Sra. 46 

Andréia destacou a presença da maioria dos membros representantes dos municípios. 47 

Informando aos membros que na reunião do Fórum Paranaense de Comitês, constatou que 48 

o AGUASPARANÁ está sem estrutura de apoio junto aos Comitês. Abriu também, para 49 

discussão, o ENCOB, informando que haverá um espaço o Comitê Tibagi, e propõe aos 50 

membros o tema A História do Comitê Tibagi, com fotos e relatos, solicitando, assim, aos 51 

membros que buscassem em seus arquivos relatos, fotos, jornais para elaboração do 52 

material. A Sra. Andréia colocou também que o Comitê teria que ter uma Câmara para 53 

tratamento de Pesquisa dentro do Comitê, sugerindo a composição da Câmara Técnica de 54 

Pesquisa e Extensão, em votação, dois representantes do Pode Público: Prefeitura de 55 

Ibiporã, Prefeitura de Ponta Grossa, Titulares, AguasParaná Suplente; Usuário: Associação 56 

dos Aquicultores e Sanepar, Titulares, Klabin, SAMAE - Ibiporã, suplentes; Sociedade 57 

Civil: Fundação ABC e UEL. A Sra. Andréia sugeriu uma reunião extraordinária no dia 15 58 

de maio em Tibagi, com visita pela manhã no canteiro de Obra da UHE - Tibagi, e reunião 59 

Extraordinária no período da tarde, em votação, todos concordaram. Nada mais a tratar, deu 60 

por encerrada a reunião, sendo que a presente ata foi redigida por mim, Ângela Maria Ricci, 61 

secretário executiva do Comitê, ad hoc, e assinada pela presidente Andréia Aparecida de 62 

Oliveira. 63 



 64 

 65 

 66 

Andreia Aparecida de Oliveira 67 

Presidente do CBH Tibagi. 68 

 69 
 70 

Presentes na 30ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê da Bacia do Rio Tibagi: 71 

Membros da plenária: CHRISTINE DA FONSECA XAVIER (SEMA); ANGELA MARIA 72 

RICCI (AGUASPARANÁ); ANDREIA APARECIDA DE OLIVEIRA (PM PONTA 73 

GROSSA); ROSNEY LUIS RIBEIRO (PM DE CARAMBEÍ); OSMAR RATTI (PM DE 74 

ORTIGUEIRA); PAULO EDUARDO GRIPP (PM DE ROLÂNDIA); PEDRO ROSS (PM 75 

DE APUCARANA). MARCOS MAURICIO KINCHESKI (PM DE PALMEIRA); 76 

FABIANO IXKER OROSHI (SANEPAR), JEANNE CRISTINE SCHIMIDT 77 

(SANEPAR), NICOLAS LOPARDO (SANEPAR), MIGUEL GARDINE (SAMAE), 78 

WAGNER LUIZ KRELING (SANEPAR), ALBERTO BACCARIM JUNIOR (DRZ), 79 

ANDERSON NASCIMENTO DE ARAUJO (COPEL), RONALDO COLLATUSSO 80 

(COPEL), SUMAYRA LEAO (AMBEV), RODRIGO TEIXEIRA (KLABIN), TORBIM 81 

DE GEUS (CASTROLÂNDIA), CARLA BECK (FAEP), RICARDO JOHANSERN 82 

(A.AQ.C.G), GABRIEL BARTH (FUNDAÇÃO ABC). Membros suplentes que 83 

participaram da reunião: LERI APARECIDA RIBEIRO (PM DE TIBAGI), DAYLLE 84 

FACIA RATTI (PM DE ORTIGUERIA), HELIO SILVA (PM DE IBIPORÃ), DIEGO 85 

TAKESHI MYSAKA (CASTROLANDA/FRISIA). Convidados: RODRIGO MAZZETTI 86 

FERREIRA (CTG BRASIL), JUNIOR MEDEL CARTIO (SOMA AMBIENTAL), 87 

PAULO PROCOPIO BURIAN (SOMA AMBIENTAL), ALEXANDRE PILÓ (TIBAGI 88 

ERNGIA), DENILTON DA CONCEIÇÃO FRITE JUNIOR (AMBEV), LUIZ 89 

FORNAZZARI NETO (AGUASPARANÁ), TIAGO M. BACOVIS (AGUASPARANÁ), 90 

RENTATO F BRUNKON (IAP). 91 


